



Columnas ESTATALES

6 DE JUNIO 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que tendrán mucho que analizar las y los diputados locales, una vez que el **líder del Congreso local, Francisco Vázquez**, ha expresado la intención de revisar la legislación del proceso de renovación en el **Poder Judicial**, que tendrá su segundo capítulo en 2027. La idea central será **simplificar**, acotar el número de participantes e incluso, como lo ha adelantado, hasta pensar en un financiamiento a candidatos a fin de que tengan **posibilidades** de permear en el **ánimo popular**, lo que fue una de las principales debilidades en la reciente experiencia.

Que en este sentido llamó mucho la atención que uno de los grandes perfiles en el **proceso federal, Ricardo Sodi Cuellar**, ex presidente del **PJEM** que aspiraba a ser ministro de la **Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)**, haya denunciado favoritismo e inducción al voto. “Tuvimos una elección de estructuras, de **acordeones** y de acarreo, todo ello muy vergonzoso”; además, para rematar, reprochó que la autoridad electoral –en su caso el **INE**– “obstaculizó al máximo las campañas”.

Que en corto ha habido serios jalones de orejas políticas porque en muchos municipios, a pesar de la política preventiva que ha impulsado la **gobernadora Delfina Gómez**, la mayoría de los nuevos ayuntamientos que iniciaron en enero se durmieron en sus laureles y dejaron para después la **actualización** de los atlas de **riesgos** para la **temporada de lluvias**, que aun que presentó una tregua estos días, se avizora un **panorama** complicado.

Que lo que pudo ser una simple falta al reglamento de tránsito se convirtió en un **escándalo** cuando la segunda **síndico municipal de Atizapán, la morenista Leylany Arce Richard**, fue detenida por policías al circular en una camioneta con placas sobrepuestas y vencidas, del 2018.

Lo que agravó la situación, señalan, fue la actitud prepotente de la funcionaria, que además es influencer en redes sociales con más de **318 mil seguidores** tan solo en **Tik Tok**. Claramente los servidores públicos deben poner el ejemplo ante la ciudadanía, y ahora no realizar oportunamente un trámite tendrá un alto costo en la imagen pública para la también **ex miss Estado de México**. ■

LA MAQUINTA

Tarde, pero necesario

:::: Las recientes declaraciones de **Francisco Vázquez Rodríguez**, líder parlamentario de Morena, y **José Alberto Couttolenc**



José Alberto Couttolenc.

ARTURO HERNÁNDEZ, EL UNIVERSAL

Buentello, del Partido Verde Ecologista de México, evidencian un reconocimiento tardío pero necesario: el Proceso Electoral Judicial requiere ajustes urgentes para garantizar un ejercicio democrático más accesible y confiable. Entre las propuestas destacan la simplificación del voto, el acotamiento del número de candidaturas y

una mayor rigurosidad en los procesos internos de selección, elementos que podrían mejorar la experiencia electoral para la ciudadanía, siempre que no se conviertan en mecanismos de control político encubierto. Tanto **Vázquez** como **Couttolenc** también sugieren abrir, desde el arranque, la participación de los tres Poderes del Estado en la promoción del voto. La intención es positiva, pero obliga a reflexionar sobre los límites entre el fomento institucional y el uso político.

Las calificaciones en la UAEMex

:::: Aunque la rectoría, encabezada por el interino **Isidro Rogel**, anunció avances en el cumplimiento



Isidro Rogel.

ESPECIAL

del pliego petitorio, incluyendo la derogación de artículos que criminalizaban la toma de espacios, el conflicto universitario sigue lejos de resolverse. La tensión ahora se traslada al terreno académico, donde la definición de las calificaciones del semestre 2025-A se ha convertido en un nuevo foco de confrontación. La postura del Enjambre Unificado, que respalda las decisiones autónomas

de cada facultad, refleja la complejidad de una comunidad estudiantil que exige respeto a su organización interna y garantías frente a posibles represalias. La exigencia de seguridad académica no es menor; representa el mínimo indispensable para una comunidad universitaria que ha alzado la voz con firmeza. Mientras la rectoría insiste en avances, los estudiantes recuerdan que sin diálogo efectivo y sin voluntad cualquier intento de solución será frágil y momentáneo.

Por más apoyos

:::: La Secretaría del Campo del Estado de México, encabezada por **María Eugenia Rojano Valdés**,



María Eugenia Rojano Valdés.

ARTURO HERNÁNDEZ, EL UNIVERSAL

dio luz verde a más de 32 mil productores dentro de los programas Transformando el Campo y Por el Rescate del Campo durante 2024. Si bien esta cifra representa un avance del 72.2% respecto al total de solicitudes, también revela que cerca de uno de cada tres campesinos quedó fuera del esquema de apoyo. La pregunta obligada es: ¿están siendo suficien-

tes las estrategias para atender la demanda creciente del sector agrícola? Resulta alentador que la actual administración mantenga en operación programas que buscan reactivar la producción rural; sin embargo, la titular María Eugenia Rojano Valdés enfrenta el reto de mejorar los mecanismos de selección, seguimiento y cobertura. El campo mexiquense lo necesita.

EL INSURGENTE

Multas por basura

:::: El alcalde de Toluca, **Ricardo Moreno**, ha decidido tomar medidas contundentes contra una



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ricardo Moreno.

de las prácticas más arraigadas en el municipio: tirar basura en la vía pública. Con 470 toneladas de desechos retiradas en tres días, la administración municipal enfrenta no solo un problema ambiental, sino un riesgo directo para la población, especialmente en temporada de lluvias. Las nuevas sanciones: arrestos de hasta 36 horas y multas superiores a los cinco mil pesos son un punto de inflexión. Si bien la decisión de castigar infractores puede parecer drástica, es una respuesta necesaria ante el impacto de esta conducta en la infraestructura.

de las prácticas más arraigadas en el municipio: tirar basura en la vía pública. Con 470 toneladas de desechos retiradas en tres días, la administración municipal enfrenta no solo un problema ambiental, sino un riesgo directo para la población, especialmente en temporada de lluvias. Las nuevas sanciones: arrestos de hasta 36 horas y multas superiores a los cinco mil pesos son un punto de inflexión. Si bien la decisión de castigar infractores puede parecer drástica, es una respuesta necesaria ante el impacto de esta conducta en la infraestructura.

Parquímetros en Ecatepec

:::: La implementación de parquímetros en el centro de Ecatepec, anunciada por la alcaldesa



ESPECIAL

Azucena Cisneros.

sita claridad: ¿cómo y en qué se invertirá lo recaudado? Si el programa de parquímetros se convierte solo en un mecanismo recaudatorio sin mejoras tangibles en el entorno urbano, podría enfrentar un rechazo social creciente.

Azucena Cisneros, es un paso hacia el reordenamiento urbano en uno de los municipios más caóticos. Con mil 200 cajones y tarifas accesibles la medida busca recuperar el espacio público, mejorar la movilidad y garantizar la seguridad. Cisneros ha dispuesto un periodo de gracia de 15 días antes de aplicar sanciones, pero no debe perderse de vista que la ciudadanía necesita claridad: ¿cómo y en qué se invertirá lo recaudado? Si el programa de parquímetros se convierte solo en un mecanismo recaudatorio sin mejoras tangibles en el entorno urbano, podría enfrentar un rechazo social creciente.

Aviso ante las lluvias

:::: Las intensas lluvias del 2 de junio pusieron en evidencia la vulnerabilidad hídrica de Metepec, donde 178 viviendas fueron notificadas por riesgo de inundación, particularmente en las comunidades de San Lucas Tunco y San Sebastián.



ESPECIAL

Octavio Arredondo.

Octavio Arredondo, coordinador de Protección Civil y Bomberos, confirmó que las notificaciones se están realizando de manera directa a las familias afectadas, un paso necesario pero que también refleja la falta de prevención estructural. La reacción oportuna es valiosa, pero la pregunta de fondo es por qué no se actuó antes ante un problema que cada temporada de lluvias se repite con mayor intensidad, es un problema heredado administración tras administración. El riesgo no es menor: más de 600 personas podrían verse afectadas si el nivel del agua vuelve a incrementarse. Es urgente replantear la política de infraestructura hidráulica y de planeación urbana en zonas aledañas al río Lerma y al canal Insurgente.

pec, donde 178 viviendas fueron notificadas por riesgo de inundación, particularmente en las comunidades de San Lucas Tunco y San Sebastián.

Octavio Arredondo, coordinador de Protección Civil y Bomberos, confirmó que las notificaciones se están realizando de manera directa a las familias afectadas, un paso necesario pero que también refleja la falta de prevención estructural. La reacción oportuna es valiosa, pero la pregunta de fondo es por qué no se actuó antes ante un problema que cada temporada de lluvias se repite con mayor intensidad, es un problema heredado administración tras administración. El riesgo no es menor: más de 600 personas podrían verse afectadas si el nivel del agua vuelve a incrementarse. Es urgente replantear la política de infraestructura hidráulica y de planeación urbana en zonas aledañas al río Lerma y al canal Insurgente.

EN LOS PASILLOS

SINDATOS

Comentan que año con año las autoridades en el **tema del agua** nos hablan de la capacidad del **Sistema Cutzamala**, vasos de agua y más, sin embargo y pese a ello siguen **sin explicar**, por ejemplo, para cuánto tiempo nos **alcanza el líquido** si tal o cual presa está al **45 por ciento**. ¿Deberíamos entender, tampoco ellos saben cuál es la realidad?

CONTRATIEMPOS

Dicen que la caída de un espectacular en las inmediaciones del **metro Olímpica** de la **Línea B** en Ecatepec, sacó a **flote** de nueva cuenta la interminable discusión sobre la **reglamentación** de este tipo de anuncios en espacios de **casas habitación**. La **compliación** radica en la negativa de municipios a dejar de percibir el pago por **derechos**, aunque a la par signifique exponer a la **población**.

OÍDOS SORDOS

Aseguran que vecinos del fraccionamiento **La Isla en Tultitlán**, exigieron de las autoridades atender las peticiones de reubicación, antes de que el **edificio** en donde viven **colapse**, como ya lo adelantó en un dictamen **Protección Civil**, pues resulta, la estructura del inmueble tiene daño estructural con una **inclinación** de 13 por **8 centímetros**. Aunque el diagnóstico es de **inhabitable**, cero interés de autoridades.

MÁS OSADOS

Cuentan que los huachicoleros cada vez se vuelven más **osados** en sus **ilegales** actividades y han dejado las **zonas rurales** o **semi pobladas** para trasladarse a ciudades y ocupar predios, incluso, en parques **industriales**. Lo mismo utilizan bodegas, que espacios **habitacionales**, se han descarado y ya llegaron a la **zona urbana**.

ROSTROS

PUNTUALES

POR: JUAN CARLOS PAREDES

+++ ALGUNOS ALCALDES DE LA 4T QUEDARON A DEBER EN LA VOTACIÓN DEL PJ

+++ RACIEL SE APLICÓ Y LOGRÓ UN 14 POR CIENTO DE PARTICIPACIÓN

+++ E. VARGAS ADELANTA QUE ARRASARÁ EN 2027 HUIXQUILUCAN

En las alturas de la 4T no fue bien vista la falta de compromiso de algunos presidentes municipales en cuanto a la elección del Poder Judicial.

Y es que en el Estado de México se logró una participación del 12 por ciento, un punto menos que a nivel nacional.

Desde luego, hubo jalones de oreja.

Quien entregó buenas cuentas en Tlalnepantla fue el alcalde Raciél Pérez.

El edil se metió de lleno en la operación, para que se lograran 14 puntos por-

centuales de participación el domingo pasado.

+++ En Huixquilucan es impresionante la fuerza y el control político que ha logrado el senador panista Enrique Vargas.

En esta municipalidad, que tiene las mejores calificaciones en casi todas las encuestas, está cantado que Vargas será el candidato a presidente municipal.

Y es que la actual alcaldesa, Romina Contreras, ya se reeligió, por lo que en 2027 se postulará a una diputación.

El senador Vargas ha adelantado que no perderá una sola sección electoral, y es muy probable que lo logre, pese a la fuerza que en general tendrá la 4T.

Quien lo dude, debería echar un ojo a los resultados que ha logrado el PAN, sin alianza con el PRI, en los últimos procesos electorales.

El tsunami morenita se ha topado con pared en Huixquilucan.

El pico del pollo



Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Muy avanzados

En plena bronca por las lluvias y las consecuentes inundaciones, algunas y algunos presidentes municipales han decidido que es el momento para pensar en lo que sigue, es decir, el siguiente hueso...Puede ser la diputación o mejor repetir por aquello de que algo se quedó y no me di cuenta, pero el futurismo ya está a todo vapor...Lo mismo son guindas, que azules, que naranjas, que tricolores, que verdes, pero ya todos y todas andan en pleno refuego -más abajo hablamos del tema específico de Lerma- y con ganas de salir corriendo para el juego de las sillas...Uno de los alcaldes muy adelantados ya anunció con sus cercanos, muy allegados, que al terminar esta administración ya está decidido, se cambiará a Morena y entonces buscará, no la diputación federal o local, naaa, nada de eso, él será el candidato del Movimiento de Regeneración Nacional a la gubernatura del Estado de México. Así como lo lees lectora, lector queridos, no es invención, tan seguro se siente, que entre sus allegados ya se repartieron el gabinete y -aquí entre nos- se dicen secretarios. Ni Dios lo permita.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el diputado local por el Distrito IV de Lerma, el petista Gabriel Kalid Mohamed Báez, en su momento secretario particular del exgobernador priista de Veracruz, Fidel Herrera, con tremendas broncas por corrupción, cohecho y supuestos nexos con el narcotráfico, anda moviendo cielo, tierra y mar con tal de ser el ungido para competir por la presidencia de este municipio...Aunque los tiempos no sean los adecuados -para algunos- a él ya se le cuecen las habas para salir en pos de doña silla municipal. Para él quedó muy atrás -2017- aquel tema en donde la Auditoría Superior de la Federación (ASF) le abrió expediente por 30 millones de pesos sin com-

probar, pues se supone imponía proveedores de confianza y desviaba recursos para su beneficio, siendo comisionado del Organismo de Cuenca Pacífico Sur de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), con sede en Oaxaca...Un veracruzano muy internacional dejando huella en los lugares donde logra colocarse y ahora ha posado su muy jarocho mirada en Lerma. La pregunta obligada; ¿por qué razón no la juega en su estado?, bueno, pues teorías hay muchas, incluso de carácter personal, pero por lo menos este espacio, se centrará en lo político, en lo público. Ya hablaremos de ello...Otros emplumados en el hilo me comentan, al presidente municipal de plumaje verde de Almoloya de Juárez, Adolfo "El Chiquillo" Solís, ya le ganó su "fifi" interno y decidió no desperdiciar la oportunidad de "apapachar" a su yo interno. Como regalo de sus súbditos anda en un "camionetón" con vidrios polarizados para que no lo vea la raza, no "vaiga" siendo entorpezcan su camino de tantos autógrafos y la otra, para que el sol no afecte su rostro, pues si no de qué vive... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierra pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 1ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.